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Сегодня в номере
Шипиловы. Дворянство КурмыШсКого уезДа

погода на неделю

вс 23 июля
день +20,

малооблачно
ночь +13, 

дождь

пн 24 июля
день +18

малооблачно
ночь +13
дождь

вт 25 июля
день +21

малооблачно
ночь +13 
дождь

ср 26 июля
день +23

малооблачно
ночь +14

малооблачно

чт 27 июля
день +25

ясно
ночь +15

ясно

пт 28 июля
день +27 

ясно
ночь +15

ясно

сб 29 июля
день +28

малооблачно
ночь +17

малооблачно

нижегороДсКие  
Дни поля

торговля знает меру,  
вес и счет

телефон спасения: «112»! «КурмыШсКий ECOLOGY»

Нижегородские дни поля

13 июля на опытных полях Работкинского аграрного колледжа в  
Кстовском районе прошла масштабная выставка сельскохозяйствен-
ных достижений региона – «Агрофест НН-2017», которую еще называют 
Нижегородскими  днями поля. 

По данным Министерства сельского хозяйства и продовольственных 
ресурсов, на этот праздник собралось более 10 тысяч человек, причем  
гости приезжали со всей страны.

Ежегодно её участником становится и наш Пильнинский район. 
Специалисты управления сельского хозяйства подготовили выставку,  
рассказывающую о том, чем живет наш район. Всех её посетителей  
хозяева любезно встречали с хлебом-солью. Посетил выставку и отведал 
пильнинского каравая и министр сельского хозяйства и продовольствен-
ных ресурсов Нижегородской области  А.И. Морозов.

Окончание на 2-й стр.
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Новости          
    недели 

Зарегистрировали  
свой союз

8 июля 2017 года стали за-
ветной датой для молодоже-
нов Евгения Александровича 
Конкина и Любови 
Владимировны Воронковой 
из села М.Майдан. Именно в 
этот день они стали настоя-
щей семьей.

8 июля, День семьи, любви 
и верности – праздник, кото-
рый выбирают влюбленные, 
чтобы скрепить свой союз 
священными узами брака. 
Они считают, если поже-
ниться именно в День се-
мьи, любви и верности, брак 
будет крепким.

В народе 8 июля, день 
Петра и Февронии, считает-
ся счастливым для любви и 
создан для свадеб. Многие 
верят в то, что святые Петр 
и Феврония Муромские, 
личным примером проде-
монстрировавшие прочный 
семейный союз и прожив-
шие всю жизнь в любви и 
верности, станут ангелами-
хранителями их семей.

Пожелаем молодоженам, 
чтобы эти три слова: семья, 
любовь и верность, которые 
являются оплотом счастья 
любого человека, никогда 
не покидали их дом. Пусть 
счастье и удача будут всегда 
рядом с ними, их родными и 
близкими.

Гульсум АбдулхАевА

Молодежный турслет
С 7 по 9 июля в Выксун-

ском районе прошел ре-
гиональный туристический 
слет среди молодежи. В 
слете приняли участие 16 
команд из муниципальных 
районов и городских окру-
гов Нижегородской обла-
сти. Пильнинский район 
представляла  команда из 9 
человек.

Программа слета вклю-
чала в себя спортивные 
состязания и конкурсные 
мероприятия.

В спортивных соревно-
ваниях, к сожалению, на-
ша молодежь выступила не 
очень удачно, зато в конкур-
се «Организация лагеря, чи-
стота и дисциплина» стала 
призером.

Ирина МИхАйловА

дела крестьянские

Приняли участие в выставке 
партнеры наших сельхозпро-
изводителей – А.В. Наумов, 
руководитель фирмы ООО 
«Техагрострой», которая зани-
мается строительством дворов 
и производством сельскохо-
зяйственного оборудования, 
о производстве оборудования 
для цехов мясопереработки 
рассказывали представители 
фирмы ООО «Партнер».

Еще одним украшением на-
шего района стало выступле-
ние ансамбля «MIX Зоренька». 
Стоило только нашим артистам 
взять в руки микрофоны и за-
петь, как сразу же вокруг них 
собирались зрители. Люди 
снимали их выступление на 
мобильные телефоны, подпе-
вали, пускались в пляс и да-
рили аплодисменты и крики 

«Браво!». Выступали они не 
только у экспозиции района, 
но и на главной сцене выстав-
ки, где исполнили без малого 7 
песен. 

Старт работе выставки дал 
министр сельского хозяйства 
и продовольственных ресур-
сов Нижегородской области   
А.И. Морозов - под звук гимна 
РФ он поднял флаг фестиваля.

Вместе с ним на сцену для 
приветствия участников и 
вручения наград поднялись 
вице-губернатор, первый за-
меститель председателя пра-
вительства Нижегородской 
области Е.Б. Люлин и пред-
седатель комитета по АПК 
Законодательного собра-
ния Нижегородской области  
И.А. Тюрин.

Если говорить о выставке в 

целом, то даже просто прогул-
ка по ней вызывала живой ин-
терес. Каждый из представлен-
ных районов старался показать 
свою изюминку, представить 
все то лучшее, что у них есть. 
Большим спросом пользова-
лась продукция личных под-
собных хозяйств и кустарных 
ремесленников. Здесь можно 
было продегустировать и при-
обрести молочную и мясную 
продукцию, выпечку и многое 
другое. На ура расходилась 
глиняная посуда, и всевозмож-
ные сувениры ручной работы.

Радовала глаз выставка пле-
менных животных, когда глад-
кие и красивые буренки в вен-
ках и шляпках важно шли, точно 
модели, по подиуму.

На отдельных площадках бы-
ла представлена современная 

сельскохозяйственная техника 
отечественных и зарубежных 
производителей. 

«Агрофест» - это то меропри-
ятие, где заключаются различ-
ного рода сделки и проводятся 
семинары для специалистов.

На следующий день по тра-
диции здесь прошел конкурс 
пахарей, а одним из членов 
его жюри стал главный агро-
ном управления сельского хо-
зяйства Пильнинского района  
А.В. Корнилов.

Также в этот день были вру-
чены почетные награды тем 
аграриям, кто занимается воз-
делыванием сахарной свеклы, 
среди них был и наш земляк, 
фермер Х.А. Мяликов.

Элеонора ТАрлыковА
Фото автора

Нижегородские дни поля
Окончание. Нач. на 1-й стр.

Здесь можно было уви-
деть показатели развития 
животноводства и рас-
тениеводства за послед-
ние годы, как по району в 
целом, так и по каждому 
хозяйству. Жизнь селян 
предстала на фотографи-
ях, почетное место заняли 
образцы семян сельско-
хозяйственных культур, 
возделываемых на наших 
полях.

А так как мы не один год 
являемся лидерами в об-
ласти по производству мо-
лока,  «украшением» экс-
позиции стала фигурка бу-
ренки и многие посетители 
выставки делали вместе с 
ней фото на удачу. На выставке Пильнинского района было что посмотреть

выступление ансамбля «MIX Зоренька» принималось «на бис»

А.в. Наумов -  
руководитель  

ооо «Техагрострой»

выставочная площадка  
современной сельхозтехники

ИзвещенИе
до сведения депутатов 

Земского собрания дово-
дится, что очередное засе-
дание Земского собрания 
состоится 28 июля в 10 ча-
сов в зале администрации.

В повестке дня:
1. Исполнение районного 

бюджета  за 1 полугодие 2017 
года.

2. О внесении изменений в 
районный бюджет на 2017 год.

3. Об утверждении поло-
жения о статусе депутата 
Земского собрания, статусе 
главы местного самоуправ-
ления Пильнинского муници-
пального района.

4. Об отчете начальника МО 
МВД России «Пильнинский».

5. О внесении изменений в 
положение о пенсии.

6.  О перечне имущества, 
передаваемого из госсоб-
ственности в собственность 
Пильнинского муниципально-
го района.

 7. О присвоении почетного 
звания «Почетный гражданин 
Пильнинского района».

8. Разное.
Приглашаются главы МСУ, 

администраций  поселений.
Глава местного самоуправления                  

В.И. КозлоВ

руководители хозяйств р.Г. хасянов, Ж.М. Алимов  
и о.А. лукьянов интересуются новинками 
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образование

Успешно завершилась экзаменационная кампа-
ния 2017 года. В управлении образования, моло-
дежной политики и спорта администрации Пиль-
нинского муниципального района подвели итоги 
единого государственного  экзамена.

О том, как проходила государственная итоговая 
аттестация в районе и ее результатах, рассказала 
заместитель начальника управления образова-
ния, молодежной политики и спорта Галина Вла-
димировна Педина.

Без аттестата никто не остался
-  77 обучающихся 11-х классов освоили программу 

среднего общего образования, успешно написали сочи-
нение как допуск к ЕГЭ и были допущены к экзаменам. 
Экзамены выпускники сдавали в разных формах: 76 – в 
форме ЕГЭ, один человек с ограниченными возможно-
стями здоровья – в форме государственного выпускно-
го экзамена. Для него из регионального центра обра-
ботки информации привозили индивидуальные пакеты 
с заданиями, было увеличено время на полтора часа 
для проведения экзамена. Он сдавал в отдельной ауди-
тории, оснащенной системой видеонаблюдения. 

Очень отрадно, что все наши выпускники успешно 
сдали экзамены и получили аттестат о среднем общем 
образовании, так как преодолели  необходимый мини-
мальный порог по обязательным предметам (русский 
язык и математика).

Главное – объективность итогов экзамена
- В пункте проведения экзаменов (ППЭ) на базе Пиль-

нинской средней школы №2 были созданы все условия 
для сдачи детьми экзаменов, осуществлено межведом-
ственное взаимодействие со службами района. Пункт 
проведения экзаменов в соответствии с федеральны-
ми требованиями был оборудован металлоискателем 
и видеокамерами. Министерством образования Ниже-
городской области были аккредитованы шесть  обще-
ственных наблюдателей из числа родительской обще-
ственности, которые находились в аудиториях и наблю-
дали за ходом проведения экзаменов. Кроме того, сле-
дили за экзаменами в режиме онлайн представители 
министерства образования, управления по контролю и 
надзору в сфере образования Нижегородской области, 
общественные наблюдатели из других регионов. 

И дети, и родители были информированы под личную 
роспись о порядке проведения ЕГЭ, ведении видеона-
блюдения в режиме реального времени, запрете иметь 
при себе мобильные телефоны и другие средства связи 

и так  далее. С собой можно было взять только паспорт 
и ручки.

Организаторы – управление образования, директо-
ра школ, преподаватели, общественные наблюдате-
ли – старались создать для выпускников максимально 
комфортные условия, чтобы они в спокойной обстанов-
ке смогли сосредоточиться, вспомнить все, что учили, и 
хорошо сдать экзамен.

Отдельные выпускники сдавали экзамены и в других 
ППЭ: в Сеченове – информатику (1 человек), Лыскове 
– иностранный язык (2 человека), пересдавали матема-
тику (6 человек) в Арзамасе и Н.Новгороде. Это связа-
но с тем, что пункт проведения экзаменов открывает-
ся лишь в том случае, если в нем сдают экзамены не 
менее 15 человек.

Популярность сохраняется  
за обществознанием

- Традиционно наши выпускники из предметов по 
выбору отдают предпочтение обществознанию, его 
сдавали 61 человек, далее следует физика – 26 чело-
век, на третьем месте биология – 19, следом идет исто-
рия – 18 человек. 

К сожалению, были ребята, которые не преодолели 
минимальный порог по предметам по выбору: 12 чело-
век по обществознанию, 5 – по биологии, 2 челове-
ка – по истории, 1 – по информатике. Причина неудо-
влетворительных результатов – в  немотивированности 
выбора предмета, выпускники к этому выбору подхо-
дят не совсем осознанно. Во время экзаменационной 
поры были случаи, когда ребята писали заявление об 
отказе сдачи экзамена, хотя они были уже занесены в 
федеральную базу данных сдающих экзамены, для них 
сформированы и присланы экзаменационные пакеты, 
то есть затрачены государством деньги. Поэтому глав-
ной задачей в старших классах является повышение 
мотивации учащихся к обучению, развитию творческо-
го потенциала каждого ребенка и повышению их позна-
вательной активности.

Качество знаний растет
- Несмотря на то, что требования к экзаменам ужесто-

чаются, результаты ЕГЭ в этом году более позитивные, 
чем в прошлом году, такая тенденция прослеживает-
ся на протяжении трех последних лет. Подрос средний 
балл по нескольким предметам. Если по русскому язы-
ку в 2015 году  средний балл был 63, в 2016 году – 65, 
то в эту экзаменационную кампанию он вырос до 66,7. 
То же самое по математике (профильный уровень): с 

42 баллов в 2015 году, 42,6 – в 2016 году,  показатель в 
этом году поднялся до 48,2 балла. Обществознание: в 
2015 году – 50,5 балла, в 2016 году – 50,3, в 2017 году 
– 53,3 балла. 

Сдали наиболее успешно
- Радуют высокие результаты отдельных выпускников. 

Максимумом стал результат 91 балл, который достигли  
по русскому языку Юлия Большакова из Пильнинской 
средней школы №2 и Юлия Дмитриева из Бортсурман-
ской средней школы, по литературе Олеся Герасимо-
ва из Бортсурманской средней школы;  по 86 баллов 
набрали по русскому языку Дарья Кабаева, Анастасия 
Криушина, Георгий Кулаев и Владислав Федотов из 
Пильнинской средней школы №2, Зульфия Туктарова 
из Петряксинской средней школы, Олеся Герасимова, 
такой же результат она показала по обществознанию; 
84 балла по английскому языку на счету у Романа Коро-
мыслова из Пильнинской средней школы №2, по исто-
рии – у Василия Смирнова из Бортсурманской средней 
школы.

Отличники учебы
- В этом учебном году 15 выпускников получили атте-

статы с отличием и медали за успехи в учении. Наи-
большее количество медалей заслужили выпускники 
Пильнинской средней школы №2, из ее стен вышли 8 
медалистов. Медянская средняя школа выпустила  трех 
медалистов, по одному обладателю медали на счету у 
Красногорской, Петряксинской и Столбищенской сред-
них школ. 

Учиться в современной школе – сложно
- Год от года ужесточается контроль за проведени-

ем единого государственного экзамена, и становятся 
сложнее задания по ряду предметов, так как резуль-
таты ЕГЭ являются основанием для зачисления в выс-
шие учебные заведения. Поэтому сегодняшним девя-
тиклассникам вместе с родителями нужно серьезно 
подумать: идти в 10-й класс или нет. В настоящее вре-
мя учеба в техникумах и колледжах дает много преи-
муществ в плане получения профессии и продолжения 
образования.

В завершении хочется поблагодарить всех педагогов, 
подготовивших школьников к сдаче экзаменов и обе-
спечивших их объективное проведение, выпускников, 
успешно прошедших столь нелегкое испытание, и роди-
телей, поддержавших детей в трудную минуту. 

Гульсум абдУлхаеВа

С работниками торговли мы встречаемся каждый день. 
В наше время с приобретением нужного товара проблем 
нет, а количество магазинов позволяют сделать выбор с 
учетом качества и выгодной цены, согласно нашим воз-
можностям. а если захочется выбрать что-то посвежее 
или поторговаться, пожалуйста, - на продуктовый рынок. 
Здоровая конкуренция только способствует развитию 
торговли. 

Конечно, выстоять в условиях рыночных отношений получает-
ся не у каждого. Свои секреты успеха есть у каждого предпри-
нимателя. Вера Николаевна Николаева в торговле давно и не 
понаслышке знает о трудностях и секретах этого бизнеса. 

Супругов Николаевых в торговлю привело желание зарабо-
тать. Вера Николаевна по специальности бухгалтер, после окон-
чания Перевозского строительного техникума восемь лет про-
работала продавцом в продуктовом магазине у частного пред-
принимателя. Александр Владимирович долгое время трудился 
в узле связи. Зарабатываемых денег на потребности молодой 
семьи постоянно не хватало. 

Однажды на семейном совете они решили попробовать свои 

силы в торговле. Съездили в Казань за товаром, по выходным 
продавали - стояли на рынке, ходили по организациям. Но выго-
да от продажи одежды была небольшой, а затраты финансовые и 
физические  огромные. Но Николаевых трудности не пугают. Они 
решили перепрофилировать свою торговлю на продукты питания. 

- Специфика товара обязывала торговать каждый день, и 
нам с мужем пришлось оставить постоянную работу и заняться 
семейным бизнесом, - рассказывает Вера Николаевна. – Ездим 
по селам района и на рынок в Уразовку, на праздничную торгов-
лю выезжаем. За два года, что мы торгуем, у нас уже свой круг 
постоянных покупателей появился. Качество и свежесть продук-
тов – это главное в нашей работе. Чтобы удержаться на плаву 
и не потерять клиентов, не завышаем цены, также стараемся 
расширять ассортимент, работаем и на заказ. В татарских села 
предлагаем покупателям халяльные продукты.

В семейном бизнесе Николаевых у каждого своя роль: Вера 
Николаевна - продавец и бухгалтер, приобретенная специаль-
ность очень помогает в работе. Александр Владимирович – 
водитель и грузчик. Тринадцатилетняя дочь Яна по возможно-
сти помогает родителям в свободное от учебы время, ее главная 
задача – заниматься с полуторагодовалым братом Алешей.

Несмотря на тяжелый график работы, нельзя не заметить, что 
Вера Николаевна выглядит жизнерадостной, доброжелательной 
и привлекательной. 

- Кто не умеет улыбаться, не должен заниматься торговлей, - 
считает она, -  ведь от улыбки продавца порой зависит настрое-
ние человека на целый день, а когда ты без настроения и люди 
по-другому к тебе относятся. А вообще для нашей семьи торгов-
ля стала не просто работой, скорее стилем жизни, ведь она зани-
мает большую часть нашего времени. Возникают, конечно, труд-
ности, но они решаемы. Главное –  работать и не отступать.

ирина ШмелеВа 
Фото автора

Новости          
    Недели 

В банкоматах было пусто
Сегодня вряд ли кто будет оспа-

ривать утверждение, что гораз-
до удобнее держать сбережения 
на компактной банковской карте, 
нежели носить с собой большие 
суммы в кошельке. К тому же прак-
тически везде можно расплатиться 
«безналом». Правда, не редко воз-
никают ситуации, когда необходи-
мая денежная сумма нужна именно 
в бумажном виде. 

17 и 18 июля около банкоматов 
Сбербанка, расположенных в пере-
улке Центральный, дом 5, скопи-
лась огромная очередь из клиен-
тов, пытавшихся снять свои день-
ги. За пару часов они смели всю 
наличность. Как назло, именно в 
эти дни в сетевом магазине «Пяте-
рочка» люди  не имели возможно-
сти совершить покупки при помощи 
карт.

«Как долго будет твориться это 
безобразие?» - спрашивали зво-
нившие в редакцию читатели. Этот 
вопрос мы переадресовали руко-
водителю дополнительного офи-
са 9042/0674 Сбербанка России  
А.И. Хитеву. Александр Иванович 
объяснил отсутствие наличных в 
банкоматах повышенным спро-
сом населения. Объем совершен-
ных клиентами операций по снятию 
денежных средств в эти дни пре-
взошел исторический показатель 
на это время года. Снимали день-
ги с карт в основном приезжие из 
городов, причем большие суммы. 

Во второй половине дня 19 июля, 
как мы убедились сами, банкоматы 
по указанному адресу не работа-
ли. Причина – они вышли из строя.  
А.И. Хитев заверил, что банк прини-
мает необходимые меры, чтобы дли-
тельных простоев в работе устройств 
самообслуживания не было. И поре-
комендовал клиентам для опреде-
ления работоспособности банкома-
тов использовать мобильное прило-
жение «Сбербанк онлайн». На эту 
дату, по его заверению, работали 
банковские устройства самообслу-
живания, установленные в здании 
администрации района и на улице 
Революции, дом 26 (напротив госу-
дарственной аптеки).

Гульсум абдУлхаеВа

22 июля - день торговли

Торговля знает меру, вес и счет
Уважаемые друзья!

Примите поздравления с Днем работников торговли!Без торговли невозможна нормальная жизнь общества. Если в первые постсоветские годы все мы мечтали о цивилизованной торговле, то в «нулевых», благодаря достижениям вашей отрасли, забыли слово «дефи-цит», а сегодня гордимся вашими успехами.
Торговые предприятия XXI века – эта часть мощной и отлаженной инду-стрии с современной логистикой и технологиями обслуживания, которая обеспечивает жителей Нижегородской области качественными товарами и высочайшим уровнем услуг.
Тем не менее, главным условием развития торговой отрасли все-таки были и остаются люди – настоящие профессионалы, чей труд, опыт и квалификация позволяют расширять ассортимент, внедрять всё самое лучшее, новое и передовое – на благо покупателя.Желаем всем работникам торговли больших профессиональных успе-хов! Пусть качество товаров и сервис всегда будут на высоте, а ваши улыбки и доброе отношение привлекают к вам новых покупателей! Здо-ровья, счастья, благополучия и процветания!

Губернатор Нижегородской области    В.П. ШаНцеВГлава МСУ Пильнинского  муниципального района В.И. КозлоВГлава администрации Пильнинского муниципального района 
 С.а. БочКаНоВ

испытание пройдено
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Пресс-служба информирует 

Нижегородская область 
заняла 2 место в ПФО

 По объему промпроизводства Ниже-
городская область вошла в десятку 

регионов-лидеров России 

По общему объему отгруженной про-
дукции за январь-июнь 2017 года 
Нижегородская область заняла  
2 место в ПФО, пропустив вперед лишь 
Татарстан. Об этом сообщили в мини-
стерстве промышленности, торговли и 
предпринимательства Нижегородской 
области.
По словам министра промышленности, тор-

говли и предпринимательства Максима Чер-
касова, общий объем отгруженной промыш-
ленной продукции за январь-июнь 2017 года 
составил 584,8 миллиарда рублей, что на 9,8% 
больше, чем в соответствующем периоде 2016 
года. 

 «По объему промпроизводства Нижего-
родская область вошла в десятку регионов-
лидеров России. Нижегородские предприятия 
обеспечивают производство 75% российских 
автобусов, 42% грузовых автомобилей, более 
18% стальных труб, 13% этилена», - отметил 
министр.

По данным регионального минпрома, объ-
ем отгруженной продукции по предприятиям 
обработки за январь - июнь 2017 года составил 
523,3 миллиарда рублей, что на 10,7% больше, 
чем в соответствующем периоде 2016 года.

Напомним, по данным Росстата, по итогам 
января-мая 2017 года прирост промышлен-
ного производства в Нижегородской области 
составил 6,9%, что почти в 4 раза выше сред-
нероссийского уровня (+1,7%).

Ранее сообщалось, что в 2009 году губер-
натор Валерий Шанцев утвердил програм-
му поддержки промышленности Нижегород-
ской области, которая, в том числе, предпо-
лагает предоставление льготных кредитов на 
обновление оборудования, предоставление 
налоговых льгот для промышленных предпри-
ятий, которые занимаются техническим пере-
вооружением. По данным министерства про-
мышленности, торговли и предприниматель-
ства Нижегородской области, за последние  
7 лет модернизацию производства прове-
ли более 70% промышленных предприятий 
Нижегородской области.

Наталья РОщиНа

Телефонные номера «01», «02», 
«03», «04» вроде бы каждый зна-
ет с детства, однако в чрезвычай-
ной ситуации далеко не все могут 
вспомнить нужные цифры. Да и зво-
нить порой в такой ситуации нужно 
не в одну, а сразу несколько служб. 
Чтобы упростить гражданам опера-
тивный вызов экстренных служб был 
создан единый телефон спасения 
«112». С февраля 2017 года он зара-
ботал в Нижнем Новгороде, а с 20 
июня единый номер стал доступен 
жителям Варнавинского, Ветлуж-
ского, Тонкинского, Тоншаевского, 
Шарангского районов и городско-
го округа Шахунья. Только за про-
шедшие три недели на «112» посту-
пило свыше 260-ти тысяч звонков. 
С 1 ноября 2017 года единый теле-
фон вызова экстренных служб дол-
жен заработать по всей Нижегород-
ской области. Такую задачу поста-
вил губернатор Валерий Шанцев, 
лично проверивший работу Центра 
обработки вызовов.

Номер «112» в ближайшее вре-
мя должен выучить каждый жите-
лей нашей области. Именно он ско-
ро заменит «спасительные» телефо-
ны разных служб: скорой медицин-
ской помощи, полиции, пожарной и 
газовой службы. Набрать три циф-
ры одинаково просто можно будет 
как с обычного проводного, так и с 
мобильного телефона. 

- Единый номер, во-первых, легче 
запомнить. Во-вторых, бывают ситу-
ации, когда трудно сразу опреде-
лить в какую службу звонить, - зая-
вил министр информационных тех-
нологий, связи и СМИ Нижегород-
ской области Сергей Кучин и сразу 
же привел наглядный пример: - 
Допустим, произошло ДТП с постра-
давшими, автомобили загорелись. 
Кого вызывать? Медиков? Поли-
цию? Пожарных? Человек в стрес-
совой ситуации не сразу и сообра-
зит. Именно для этого нужна служба-
112, диспетчеры которой подскажут, 
как действовать, а если нужно, то и 
окажут психологическую помощь.

По словам министра, оператор 

системы-112 не просто принима-
ет звонок, он направляет «карточ-
ку» ЧП в экстренные службы и сле-
дит за их работой. С февраля этого 
года номер «112» в пилотном режи-
ме заработал в Нижнем Новгороде, 
а с 20 июня он стал также доступен 
жителям Варнавинского, Ветлуж-
ского, Тонкинского, Тоншаевского, 
Шарангского районов и Шахунского 
городского округа.

- В день мы теперь принимаем 
более двух тысяч звонков. Почти 
половина из них это звонки в ско-
рую медицинскую помощь, 15-20% - 
в полицию, 2-3% - в пожарную охра-
ну, - рассказал директор ГКУ НО 
«Система-112» Юрий Напалков. - К 
сожалению, из всех принятых звон-
ков, минимум 40% - ложные. Напо-
минаю всем нижегородцам, что 
звонить на номер «112» необходи-
мо только при реальной угрозе или 
происшествии. Хулиганские и лож-
ные вызовы затрудняют работу опе-
раторов, увеличивают время реаги-
рования. Из-за глупых шуток кто-то 

не сможет получить необходимую 
экстренную помощь. Задумайтесь: а 
вдруг пострадают ваши близкие! 

По словам Ю.Напалкова, единый 
номер оперативного вызова экс-
тренных служб «112» заменяет, но 
не отменяет привычную нумерацию 
вызовов. Номера «01» (с мобильного 
телефона «101») – пожарная охрана 
и МЧС, «02» («102») – полиция, «03» 
(«103») – служба скорой медицин-
ской помощи, «04» («104») – аварий-
ная служба газовой сети продолжа-
ют использоваться, как и раньше.

11 июля областной Центр обработ-
ки вызовов системы-112, где прини-
маются звонки от граждан, проверил 
лично губернатор Валерий Шанцев. 
По итогам проверки глава Нижего-
родской области поставил задачу 
в кратчайшие сроки – не позднее  
1 ноября 2017 года – ввести единый 
номер на всех городах и районах 
региона, а уже в декабре предста-
вить областную службу «112» феде-
ральной приемочной комиссии.

Нина ВасильеВа

Телефон спасения: «112»!
Единый номер оперативного вызова экстренных служб «112» заработает 

по всей Нижегородской области к ноябрю 2017 года 

Очаг АЧС ликвидирован  
в поселке Мулино  

Володарского района
Очаг аЧс в одном из личных подсобных 
хозяйств в поселке Мулино Володарского 
района ликвидирован. Об этом сообщили 
в комитете государственного ветеринар-
ного надзора Нижегородской области. 
По данным регионального комитета гос-

ветнадзора, в одном из личных подсобных 
хозяйств в поселке Мулино Володарского рай-
она был обнаружен очаг АЧС. Первые сообще-
ния о болезни животных поступили к ветерина-
рам 10 июля. В хозяйстве содержалось более 
200 свиней.

Как подчеркнули в госветнадзоре, в оча-
ге был оперативно развернут круглосуточ-
ный ветеринарно-полицейский пост, обору-
дованный дезбарьерами. Определены места 
для утилизации животных, проработан меха-
низм выплаты компенсаций жителям района за 
свиней.

Сейчас очаг уже ликвидирован. Ветеринары 
установили границы первой угрожаемой зоны, 
куда входит часть Володарского района справа 
от трассы. В границах территории проводятся 
ветеринарные мероприятия, чтобы предотвра-
тить распространение опасного заболевания 
по всему району. 

Специалисты проводят расследование для 
выяснения причин возникновения вспышки 
заболевания.

Напомним, специалисты регионального гос-
ветнадзора разработали памятку для владель-
цев свиней о правилах, соблюдение которых 
поможет защитить животных от опасных забо-
леваний. Согласно документу, фермеры долж-
ны дезинфицировать свинарники, осущест-
влять уход за свиньями только в специальной 
одежде, обязательно проваривать корма, обе-
спечить безвыгульное содержание свиней и 
исключить их контакт с другими животными, 
птицами, посторонними людьми.

При обнаружении признаков аЧс у живот-
ных необходимо немедленно обратиться в 
государственную ветеринарную службу по 
круглосуточному телефону (831) 439-48-
71, чтобы специалисты смогли предотвратить 
распространение заболевания.

Ранее сообщалось, что в минсельхозе РФ в 
2011 году признали нижегородские разра-
ботки по борьбе с аЧс лучшими в России 
и рекомендовали их к распространению  в 
других регионах страны.

Вера НикОлаеВа

сельскохозяйственный фести-
валь «агрофест - 2017», заслу-
живший славу выставки дости-
жений нижегородских аграри-
ев, в этом году поразил масш-
табом. Тринадцать квадратных 
километров выставочных пави-
льонов! Десять тысяч гостей из 
Москвы и регионов Приволжья! 
Зарубежные эксперты! «изю-
минкой» фестиваля стал кон-
курс красоты и продуктивно-
сти – его рогатые участницы 
удивили международное жюри 
не только изящными ногами и 
выменем, но и высокими надо-
ями, большим содержанием 
жира и белка в молоке. Успехи 
аграриев лучше всех чувствуют 
рядовые покупатели – на сво-
ем кошельке. По данным «Рос-
стата», цены на молоко в нашей 
области не растут, несмотря 
на инфляцию. стоят и цены на 
говядину, а вот свинина, про-
изводство которой в прошлом 
году выросло в 1,5 раза – даже 
дешевеет. с января по июль 
цена мяса птицы снизилась на 
7%, а куриных яиц – на 22%.
Эксперты признают, что фести-

валь «Агрофест» уже перерос гра-
ницы Нижегородской области и стал 
событием окружного масштаба. 
Сюда едут, чтобы поделиться опы-
том, себя показать и других посмо-
треть. В этом году на 13-ти гектарах 
угодий в Кстовском районе разме-
стилось всё самое лучшее. Не обо-
шлось и без ажиотажа. К примеру, 
в конкурсе на звание лучшей среди 
бурёнок боролись сразу 56 коров. 
Их красоту и продуктивность оцени-
вали ведущие эксперты.

- Я впечатлен! Масштаб меропри-
ятия поражает, – заявил официаль-
ный судья Европейской конфедера-
ции голштинского скота Нико Бонса. 

– Мне очень понравились нижего-
родские коровы. Они очень высоко-
го качества. 

«Наши бурёнки перед конкурсом 
красоты не мучают себя диетами, 
скорее наоборот, – шутят хозяева 
скота. – А вот рекордные надои для 
них норма».

- Корова Осока – наша гордость. 
Даёт больше сорока литров моло-
ка в день. Это рекорд, – рассказал 
зоотехник из Ковернинского райо-
на Сергей Цветков. – С надоев пла-
тят зарплату дояркам. Поэтому, чем 
выше надои – тем лучше.

Успехам селян рады и покупатели, 
так как разнообразие и обилие про-
дуктов питания позволяют бороться 
с ростом цен. Так, по данным «Ниже-
городстата», с начала года цены на 
питьевое молоко в нашей области 
практически не изменились, хотя в 
среднем по России продовольствен-
ная инфляция составила 3,4%.     

- Каждый день оцениваем валовое 
производство молока в регионе. В 
этом году идём с плюсом к уровню 
прошлого года – ежедневно прибав-
ляем более сорока тонн, – заявил 
министр сельского хозяйства и про-
довольственных ресурсов Нижего-
родской области Алексей Морозов. 
– Также полностью обеспечиваем 
себя зерном, картофелем, овоща-
ми, продуктами птицеводства.

- С развитием производства 
напрямую связано снижение цен, - 
пояснил заместитель министра тор-
говли, промышленности и предпри-
нимательства Нижегородской обла-
сти Максим Подовинников. – Напри-
мер, с начала года в Нижегородской 
области на 22% снизились цены на 
куриные яйца, а цены на мясо птицы 
стали меньше на 7%. Это связано с 
тем, что за несколько лет крупней-
шие птицефабрики региона модер-

низировали производство, что 
позволило им увеличить выпуск про-
дукции. В частности, были установ-
лены современные системы венти-
ляции, которые сняли угрозу гибели 
всего поголовья в случае перебоев 
с электроэнергией. Правительство 
области, со своей стороны, актив-
но стимулировало это обновление, 
выделяя предприятиям средства на 
компенсацию процентных ставок по 
кредитам.

Сами руководители хозяйств зая-
вили, что областные программы 
поддержки помогли серьезно увели-
чить производство мяса и молока.

- У нас идёт возврат средств из 
федерального и областного бюд-
жетов на строительство комплексов 
в размере 11,25% ставки по креди-
ту, - рассказал инвестор агрофир-
мы «Мяском» Михаил Желаннов. – 
И самое главное, что в Нижегород-
ской области принята программа 
поддержки покупки племенного ско-
та, по которой регион компенсирует 
сорок процентов его стоимости.

Инвесторы признаются, что при 
такой поддержке интерес к нижего-
родским проектам в аграрной сфе-
ре растёт.

- Если говорить по области в 
целом, то мы сейчас ведём перего-
воры с инвесторами для того, что-
бы открывать новые импортозаме-
щающие производства, – заявил 
губернатор области Валерий Шан-
цев. – Например, серьезный проект 
намечается по производству сыров 
в Починках. Кроме того, мы имеем 
сегодня договоренности о строи-
тельстве и реконструкции еще трид-
цати животноводческих комплексов. 
Нам надо серьезно потрудиться, что-
бы добиться в сельском хозяйстве 
еще более ощутимых результатов. 

Ольга иВаНОВа

Больше молока и мяса – ниже цены
Нижегородские аграрии представили  

на фестивале «Агрофест» свои достижения
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Сберкасса 
будет работать
Несколько недель у нас в 

Медяне не работала опера-
ционная касса Сбербанка, и 
мы не могли заплатить кре-
дит, снять пенсии, детские 
пособия, а не у всех была воз-
можность попасть в Пильну. 

Мы переживаем, что нашу 
сберкассу могут совсем 
закрыть, ведь сейчас оптими-
зируют многие учреждения. 

Жители с. Медяна

С этим вопросом мы 
обратились к руководите-
лю дополнительного офиса 
Сбербанка № 9042/0674 в 
Пильне Александру Ивано-
вичу ХИтеву, и вот что он 
нам пояснил:

-  Операционная касса 
№9042/0675 Сбербанка Рос-
сии, расположенная в Медя-
не, не работала по причи-
не неполадки связи, кото-
рую обеспечивает «Росте-
леком». Проблема эта была 
наша общая и решали мы ее 
совместно, так как банков-
ские данные имеют допол-
нительные меры защиты, а 
сама система учета работает 
в автоматическом режиме.  

Кроме Медяны, работа опе-
рационной кассы приоста-
навливалась и в с. Деяново.

На данный момент все 
неполадки устранены и кассы 
работают в штатном режиме, 
согласно расписанию. 

Хотелось бы успокоить 
жителей села, на данный 
момент речи о закрытии опе-
рационной кассы не ведется, 
она будет работать и дальше, 
чтобы люди могли пользо-
ваться услугами Сбербанка.

Элеонора тАрлыковА

вопрос-ответканикулы

лето - это целых три меся-
ца вольной жизни и нео-
граниченного свободно-
го времени. куда же деть 
его? решение есть! есть 
школьные лагеря.

В Бортсурманской школе 
такой лагерь существует дав-
но, три первые недели лета 
дети приходят сюда. Приори-
тетные направления: оздоро-
вительная, образовательная 
и развлекательная деятель-
ности — пребывание на све-
жем воздухе, проведение оздо-
ровительных, спортивных, 
культурно-массовых меропри-
ятий, организация экскурсий, 
занятий по интересам.

Детям совершенно необхо-
дима смена деятельности, сме-
на впечатлений. Летний лагерь 
-  место интересного времяпро-
вождения, свободного обще-
ния с друзьями, педагогами, 
которые их понимают, участву-
ют вместе с ними в различных 
мероприятиях, не требуют от 
них невыполнимого и не ставят 
оценок.

Вот и этим летом школа рас-
пахнула двери для 25 ребяти-
шек от 6 до 14 лет.  Лагерь начал 
работу 1 июня. Школа превра-
тилась в маленькую страну со 
своими заботами, проблемами 
и радостями. Эта страна - ДОЛ 
«Солнышко».

Для его работы был выделен 
весь первый этаж здания шко-
лы, спортивный зал, сельская 
и школьные библиотеки, столо-
вая, учебные кабинеты, пере-
оборудованные под игровую 
комнату и комнату отдыха.

Дети были распределены на 
2 отряда соответственно воз-
расту: «Дельфины» и «Радужа-
та». Руководители отрядов – 
талантливые и преданные свое-
му делу педагоги умело повели 

своих воспитанников по тропин-
кам доброты, зажигая в их тре-
петных сердцах огонек любоз-
нательности и веры в себя. 

Подготовку к летнему перио-
ду мы начали задолго до откры-
тия лагеря. Был составлен план 
работы, разработаны меропри-
ятия с учетом возраста детей, 
оформлены помещения.

 За всю смену в лагере про-
ведено около 43-х меропри-
ятий (больших и маленьких). 
Дети ходили в походы, при-
нимали активное участие в 
многочисленных спортив-
ных соревнованиях, разучили 
много новых песен, знакоми-
лись с народными обычаями 
нашей страны, «путешествова-
ли» по станциям, искали «кла-
ды», трудились, играли на све-
жем воздухе, соревновались, 
устанавливали свои малень-
кие рекорды, изучали прави-
ла дорожного движения и без-

опасности, участвовали в кон-
курсах рисунков и плакатов…

Проводилось много тема-
тических дней. В «Пушкин-
ский день» работник сельской 
библиотеки С.В. Удалова прове-
ла викторину для лучших знато-
ков произведений А.С. Пушкина 
и конкурс чтецов. Лучшие чтецы 
выступили на празднике поэ-
зии. Очень интересным полу-
чился конкурс «Сказки Пушки-
на». Помимо того, как ребята 
отвечали на вопросы, угадыва-
ли строчки из сказок, решали 
кроссворды, импровизировали 
отрывки, они еще и собствен-
норучно подготовили костюмы 
к сказкам Пушкина. 

«День талантов и рекордов» 
запомнился программой «Гин-
несс - шоу». Многие ребята изъ-
явили желание показать свои 
таланты и стать рекордсмена-
ми. В «Дни здоровья и спорта» 
проводились эстафеты, кото-

рые очень полюбились ребя-
там. В своих анкетах о лагере 
дети отметили интересное про-
ведение спортивных мероприя-
тий, в которых они принимали 
активное участие.

А ребята воскресной школы 
с руководителем О.В. Руф под-
готовили кукольный спектакль-
сказку «Маша и медведь». 
После спектакля все желаю-
щие дети пробовали себя в 
роли «артистов» кукольного 
театра. А какие замечательные 
концерты прошли на открытии 
и на закрытии смены. Сколько 
выдумки, творчества, фантазии 
проявили ребята вместе со сво-
ими наставниками. 

Одним из приоритетных 
направлений пришкольного 
лагеря «Солнышко» является 
патриотическое воспитание. На 
решение этой задачи нацеле-
ны и мероприятия, приурочен-
ные к празднованию 12 июня 

- Дня России. Каждый год вос-
питанников лагеря приглашают 
на празднование в р.п. Пильна, 
и этот год не был исключением. 
Наши ребята приняли активное 
участие в конкурсе рисунков на 
асфальте и викторине на знание 
истории России и малой роди-
ны, организованной краеведче-
ским музеем. В стенах лагеря 
проведен час патриота «Россия 
– многонациональное государ-
ство», в ходе которого ребя-
та говорили о России, её госу-
дарственных символах, о малой 
родине и о долге гражданина. В 
ходе мероприятия звучали сти-
хи и пословицы о Родине.

Каждый день ребята получа-
ли полноценное питание. Раз-
нообразные и вкусные блю-
да готовила повар А.В. Кузне-
цова. В рационе присутство-
вали фрукты, ароматные соки, 
йогурты, салаты из свежих ово-
щей.  Контрольное взвеши-
вание в начале и в конце сме-
ны проводила фельдшер ФАП  
С.Т. Шигина, она же организо-
вывала медицинский осмотр, 
следила за качеством приготов-
ления пищи, оказывала меди-
цинскую помощь. 

Смена прошла быстро. Наста-
ло время расставания. Каждый 
вспоминал прожитое в лаге-
ре и многие грустили. Высшей 
оценкой работы лагеря являют-
ся слова из анкет ребят: «Мне 
хотелось бы остаться на вто-
рую смену…», «Я с удоволь-
ствием иду в лагерь…», «В лаге-
ре я научился дружить…», «Мне 
не очень хочется идти домой 
из лагеря…», «Там есть все, 
что мне нужно…», «Я поста-
вила за жизнь в лагере пятер-
ку…», «Тут нас кормят очень 
хорошо. Я бы поставил повару 
оценку «5+» …», «В лагере очень 
интересно…».          

елена ПыркИнА,
начальник летнего лагеря 

5 июня на базе Моу курмышская СШ 
начал свою работу летний оздорови-
тельный лагерь. ребята в составе 40 
человек поделились на два отряда: 
«Землянички» и «Муравейник». 

Погода еще была по-весеннему прохлад-
ной, а в школе по-настоящему чувствова-
лось лето. Яркая вывеска с изображени-
ем безоблачного неба встречала всех на 
пороге, веселый разноцветный паровозик 
из 15 вагончиков намекал, что наше путе-
шествие будет незабываемым, да и назва-
ние  «Курмышский ECOLOGY»  было для 
ребят не менее загадочным.

Экологическое  направление 2017 года 
вдохновило нас на всю смену. Каждый день 
стал тематическим. За основу мы взяли 
определение: экология - это наука, изуча-
ющая взаимоотношения человека, живот-
ных, растений и микроорганизмов между 
собой и с окружающей средой.

В календаре лагеря появились следую-
щие даты: день солнца, день неба, день 
воды, день цветов, день жучков и паучков, 
день журавликов и многие другие. 

овсянникова Александра: В лагере 
у нас ежедневно были разные темы, свя-
занные с объектами окружающей приро-
ды. Нам предложили одеваться под цвет 
дня. Например, в день травы приветство-

вался зеленый цвет в одежде, а в день огня 
– оранжевый.

Максим волков: Самым популярным 
видом развлечения сейчас считается квест. 
Наши педагоги шагают в ногу со временем. 
За лагерную смену нам было предложено 
пройти три экологических квеста: «Выше 
неба», «Пожар» и «Муха-цокотуха». Были 
задания как творческие, так и на логику. Не 
обошлось и без мистических персонажей. 

Света короткова: Практически каждый 
день  мы превращались в крутых бобров 
и проводили мастер-классы: «Моё солн-
це», «Воздушный змей», «Цветочная моза-
ика», «Чудо-дерево», «Журавлик» и дру-
гие. Работали, в основном, с предметами, 
потерявшими свои потребительские свой-
ства, проще сказать – с мусором.

Даша тихонова: В лагере было мно-
го интересных праздников:  «Праздник 
цветика-семицветика»,  «Праздник Берен-
дея», «В гостях у Ширанчи», «Праздник 
Нептуна». Все они мне очень понравились.

Аня Максимова: Мероприятия, кото-
рые благодаря М.Г. Шадымовой стали тра-
диционными  в лагере, также и в этом году 
были включены в программу смены. 9 июня 
прошли выборы президента с экологиче-
ским уклоном, а поездку на реку Курмышка 
15 июня не испортил даже дождь. Мы  вер-
нулись уставшие, но очень  довольные. 22 
июня в День памяти и скорби всем лагерем 
ходили к обелиску погибшим и возложили 
цветы, почтили минутой молчания героев 
Великой Отечественной войны.

катя Абусова: В рамках смены ECOLOGY  
нами реализовывался проект «Давайте 
сохраним», который включал много инте-
ресного. Например, для исследования 
почвы на пришкольном участке для нас 
провели лабораториум из 5 опытов, а так-
же 21 июня мы сами организовали Эколо-
гическую ярмарку на центральной площа-
ди села. Нашею целью был сбор денеж-
ных средств на приобретение черепахи в 
школьный уголок живой природы. 

коля Болжеларский: 11 июня село Кур-
мыш отмечало юбилей. Мы с  ребятами  
принимали в этом событии активное уча-
стие: как в шествии «Парад курмышат», так 
и в концертной программе.

настя кулакова: Ежедневно на 
линейке мы выбирали самого актив-
ного и позитивного человека в нашем 
лагере. Ему вручался переходя-

щий значок и дружные аплодисменты. 
н.н. уляшева, мама: Для родителей 

создали группу в социальной сети «вкон-
такте» - «ЛОЛ Курмышский ECOLOGY». 
Можно было зайти туда и посмотреть 
фотографии наших детей, узнать, что про-
исходит с ними в лагере.

Подводя итоги работы ЛОЛ «Курмыш-
ский», хочется отметить педагогов школы: 
Е.А. Преснякову, М.Г. Кулакову, Т.Д. Майбо-
рода, О.А. Борисову, руководителя физи-
ческой культуры А.В. Калеева, благодаря 
их профессионализму, ответственности, 
находчивости и креативности  у нас всё 
получилось.  

о. воСтряковА, 
начальник лагеря

«Курмышский ECOLOGY»

Лето – это маЛеньКая жизнь    
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Шипиловы 
Отследить родословную этого рода возможно до 22 

поколения и дальше, т.к. в нем немало людей, оставив-
ших свой след в истории государства Российского.

Родственные и дружеские узы связывали Шипило-
вых с фамилиями Ляпуновых, Касьяновых, Демидовых, 
Бобоедовых, Сущевых, Филатовых, Астафьевых, Бол-
тиных, Пановых…

Ограничу свой рассказ рамками Курмышского уезда.  
Стоит упомянуть, что старинное родовом имение 

Шипиловых находилось в с. Шипиловка Макарьевского 
уезда Нижегородской губернии (Лысковский район).

Сохранились документы, первые из которых относят-
ся к   середине XVII в.

«Москва лета 7128 июля в четвертый день на десять 
дней. Грамота царя Михаила Федоровича о пожалова-
ние земли…  Курмышанину Богдану (по церковному 
Антону) Васильеву сыну Шипилову за его службу про-
тив литовского Короля, немецких и польских людей и 
сидение на Москве в осаде.» (1)

Он же жалует лета 7180   22 мая   земли   сыну Богда-
на (Антона) -  Петру Антоновичу Шипилову в Курмыш-
ском уезде -  Починок батюшков Татьянино тож… (1)

Лета 7190   1 февраля   грамота от Царя Федора Алек-
сеевича   выдана Афанасию Петрову сыну Шипилову 
на поместье в Курмышском уезде   в подгорном стану 
Порожние полянки, Лисьи Полянки, Хмелевые, Медве-
жье… (1)

Это же право на владение землей подтверждается 
грамотой от Царей Иоанна и Петра Алексеевичей.

Февраля 10 1755 года императрицей Елизаветой 
Петровной лейб-гвардии Измайловского полку быв-
ший сержант Петр Степанов сын Шипилов «за служ-
бу пожалован капитаном и ему никакие препятствия не 
чинить…» (1)

Болобоново
Сельцо Болобоново (Нелидово тож) и земли его 

издавна принадлежали роду Шипиловых.  Усадьба 
Шипиловых появилась в нем в конце XVII века, когда 
Болобоново переходит во владение, 24-го (не последне-
го) ребенка, сына сержанта Измайловского полка и от 
армии капитана   Петра Степановича Шипилова – Алек-
сандра Петровича (1) (1776- 1849).

Поручик А.П. Шипилов   - участник Симбирского 
ополчения в Отечественной войне 1812 года. Вступил 
в поход 12 сентября 1812 года в составе 1-го пехотного 
полка, командовал 1 ротой 1 батальона при осадах кре-
постей   Замостья  и Глогау.

В 1814 году полк вернулся в пределы России.

«Крайне сожалею, любезный дядюшка Александр 
Петрович, что отъезд твоего батальонного командира 
помешал нам с тобою видеться. Очень верю, что служба 
для тебя тягостна, но кому она кажется легкою? Всем, 
мой милый, бока намяла. Какие мы служивые, больные, 
изнеженные теплою печкою, можем ли вынести тягости 
службы» - пишет ему племянник Владимир Волынский 
в январе 1814 года.

В 1815 году поручик Шипилов уволился со службы.  
Ему   39 лет, он вдов и по возвращению домой   вступа-
ет во второй брак.  

Прожив длинную жизнь и оставив после себя нема-
лое число наследников, А.П. Шипилов в 1849 году умер, 
был похоронен возле Троицкой церкви с. Болобонова.

Место его захоронения сейчас неизвестно, т.к. не 
уцелела и сама деревянная церковь -  ее снесли в 50-х 
годах прошлого века.  Сохранились лишь фотографии 
храма и его внутреннего убранства.

Деяново-Курмыш
Старший сын А.П. Шипилова - Петр Александрович 

Шипилов во владение получает земли в с. Деяново.  
Там он строит свою усадьбу.

По окончании наук в Московском университетском 
пансионе несколько лет жизни Петр Александрович 
отдает военной службе - участник венгерского военно-
го похода 1827- 1829 гг., Турецкой войны 1833 г.

За храбрость при взятии военной крепости Сили-
стрии   награжден знаком отличия военного ордена, 
серебряной медалью за Турецкую войну. Уволен с воен-
ной службы в звании поручика в 1835 году.

Получив тяжелую контузию и ранение, поручик Шипи-
лов вернулся домой без кисти руки. Несмотря на уве-
чье, П.А. Шипилов - завидный жених, наследник нема-
лого состояния, которое ему   осталось после матери.  
Вскоре он женится на дочери васильевского дворянина 
Александре Николаевне Сущевой.

Супруга   была на 13 лет моложе и глубоких чувств к 
Петру Александровичу не питала. Это был скорее брак 
«по расчету». В этом браке появляются дочь Софья и 
сын Александр. (2)

В середине XIX века  Петр Александрович становится 
главным попечителем строительства нового кирпично-
го храма в с. Деяново.

Прежняя церковь, построенная в 1648 году, была 
деревянной и изрядно обветшала.  По решению сель-
ской общины ее разбирают и за 600 серебряных рублей 
продают в с. Лещёвку Васильевского уезда, выручен-
ные средства идут на строительство новой церкви.  При 
этом внутреннее убранство и иконы старого храма оста-
ются в Деянове.

Шипиловы. Дворянство 
Курмышский уезд – окраина, граница Симбирской губернии, место ее пересечения 

с Нижегородской.  Сейчас это глубинка, жизнь в которой, надо с горечью признаться, 
почти замирает.

Так было не всегда.  Некогда наш уезд был куда более   населенным, в нем кипе-
ла многолюдная жизнь.  Часть ее -  множество дворянских имений и усадеб, которые 
являлись своего рода центрами местной культурной, светской, просветительской 
жизни.  Об одной из дворянских фамилий Курмышского уезда хочу рассказать.

Дом-усадьба Шипиловых в с. Деяново.  
Начало XX века

Церковь в с. Болобоново

Младшее поколение семьи Шипиловых. Начало ХХ века
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Курмышского уезда
В 1871 году вновь выстроенный храм, как и прежний, 

освящается во имя Троицы Живоначальной.
В 1874 году Петр Александрович пишет прошение 

в Симбирскую консисторию с просьбой о разрешении 
строительства семейной усыпальницы при церкви и 
двух боковых алтарей. «Один из коих – первый, по пра-
ву сторону от главного Алтаря -  в честь Святителя и 
Чудотворца Николая, а второй - во имя Святых Перво-
верховных Апостолов Петра и Павла…»   В ответ полу-
чает разрешение на их обустройство «за его собствен-
ный счет и по представленному им рисунку…»

После смерти в 1888 году поручика Петра Алексан-
дровича Шипилова хоронят в построенной им семейной 
усыпальнице.

Полноправным хозяином имения в Деянове становит-
ся его единственный сын - Александр Петрович Шипи-
лов (II).

Отличный   хозяин, Александр Петрович не ограничи-
вался только ведением дел – он любил и знал литерату-
ру, музыку, интересовался наукой.

Хотя в свое время он не получил серьезного обра-
зования, поскольку отец не считал это необходимым, 
современники вспоминали о нем как   о человеке «мно-
гостороннем, с неистощимым стремлением узнавать 
новое» 

И наконец, он -  отец большого семейства.  Несмотря 
на советы   докторов, его жене, Марии Ивановне «по 
возможности воздержаться от рождения детей в свя-
зи со слабыми легкими», в браке у них появляются 15 
детей.

«Наш детский мирок помещался на втором этаже 
дома, где вместе с нами жили няни, мамки и, когда мы 
подросли, – гувернантки. День наш был строго распре-
делен. В восемь часов вставали, умывались, одевались, 
читали молитву и спускались вниз пить кофе. После чая 
мы шли здороваться в кабинетик мамы, где они вдво-
ем с папой пили кофе. Ответив на все вопросы мамы 
о здоровье, как спали, как вели себя, мы шествовали 
дальше к дедушке Петру Александровичу, отцу папы.  
В три часа был обед. Обедали мы вместе со старши-
ми. Мы сидели тихо и чинно. Никогда ничего не про-
сили, т.к. знали, что кто просит – не получает. У нас в 
семье не было никаких строгих наказаний, самое стро-
гое – сажали на стул, это считалось у нас, ребят, выс-
шей мерой наказания.

Я даже не знаю, чем держалась такая дисциплина, но 
одного взгляда мамы было достаточно, чтобы водво-
рить порядок и укротить строптивых.  Мы все до сих пор 
помним ее укоризненный взор, который и в малые, и в 
юные годы держал всех нас в рамках. 

Дедушка Петр Александрович любил вспоминать 
свои венгерские походы. Рассказывал, как под ним 
была убита лошадь, и он контуженый лежал под ней и 
мучился до тех пор, пока его не нашел и не спас его 
денщик.  От этой контузии дедушка страдал всю жизнь, 
и я помню, как тяжко он стонал в ненастные, осенние 
дни.

В 5 часов мы спускались вниз пить чай. А после шли 
в зал, где нам разрешалось играть, бегать, шуметь вво-
лю. Иногда к нам присоединялся папа. Он так увлекал-
ся игрой, что увлекал нас, и мы с визгом и криком носи-
лись от воображаемого волка до тех пор, пока не прихо-
дила мама и не садилась за рояль. Тогда мы окружали 
ее и начинали хором петь разные детские песенки. Ког-
да мы уставали от пения и беготни, мы уходили в каби-
нет папы. Там, между книжными шкафами, был вделан 
уютный диванчик. Мы, тесно прижавшись друг к дру-
гу, устраивались на нем.  Мама оставалась у рояля и 
продолжала играть. Мы сидели тихо, уставшие и при-
смиревшие». Так напишет о своем детстве Мария Алек-
сандровна Персиянинова (Шипилова) - одна из дочерей 
Александра Петровича. (4)

Как и у любой семьи жизнь несла свои радости и печа-
ли, праздники и потери.  Не все дети вырастут.  Вместе 
с дедом и бабушкой под алтарем храма упокоятся трое 
их внуков -   юный Михаил, маленький Боря и двухлет-
няя Наташенька.

1905 год принес семье новое испытание.
Александр Петрович являл пример передового рус-

ского помещика - он не боялся затрат на приобретение 
новых хозяйственных машин, организовывал дополни-
тельные   отрасли в своем хозяйстве. Старался убедить 
крестьян перейти к новым методам ведения хозяйства 
-  объединиться в артели для приобретения сельхозтех-
ники, недоступной отдельному крестьянину, что сдела-
ло бы   крестьянский труд более продуктивным. Он не 
ограничивался только советами - еще и помогал, чем 
мог, своим соседям-крестьянам.

Сложившееся социальное неравенство вылилось в 
конфликт крестьян и землевладельца.

«Месяц крестьяне беспощадно рубили лес. Лесники 
ничего не могли сделать».  Настроения эти подогрева-
лись извне.  Зачинщики подстрекали мужиков пойти 
громить усадьбу.  До погрома не дошло -  мужики на 
это не решились.

Но в одну из августовских ночей двое местных кре-
стьян вкатили в окно первого этажа господского дома 
бочку с подожженным керосином. Начался пожар. (3)

Пожар тушили плохо. То ли из-за накопившихся 
обид, то ли из страха перед зачинщиками не пришли 
на помощь ни те, кого выручал А.П. Шипилов в голод-
ные неурожайные зимы, ни те, кому помог отстроиться 
в селе после очередного разрушительного пожара ...

Дом сгорел.   Семья Шипиловых перебралась жить 
в Алексеевскую слободу Курмыша - в дом деда Павла 
Ивановича Аристова. Остатки   барского дома в Деяно-
ве   крестьяне растащили на свои нужды.

В 1913 году Александр Петрович   умер, был отпет   
в Успенском соборе и похоронен на кладбище возле 
Казанской церкви г. Курмыша.

Ни прах родителей, ни прах детей, покоящихся в усы-
пальнице Деянова, не заставили Александра Петрови-
ча вернуться в родное село.  Возможно, обида на одно-
сельчан была настолько глубока, что он не пожелал 
сделать это ни живым, ни мертвым.

Он словно предвидел события надвигающегося 
страшного времени, которые лишат дома и разбросают 
по свету   всю его семью, сделает вдовами его дочерей, 
а внуков -  сиротами, прольет кровь его сыновей.

Глумящиеся безумцы разбросают вокруг поруганного 
храма в Деянове останки дорогих ему людей, растащат 
эполеты и пуговицы с мундиров и одежды покойных.

Этой участи Александр Петрович избежал. Он поко-
ится безвестно, но мирно на исчезнувшем кладбище 
Курмыша.

Сто лет спустя
Время оказалось настолько разрушительным, что 

спустя сто лет в районе не осталось ни одного мате-
риального свидетельства жизни русской усадьбы XIX-
XX вв.

Дом Шипиловых в Деянове сгорел в 1905 году.
Последняя владелица имения в с. Болобоново Софья 

Сергеевна Шипилова в 1918 году спешно покидала 
село.  На высоком холме за ее спиной погибал в огне 
пожара   дом родового имения Шипиловых.

«Что же вы делаете, мужики?!  Остановитесь! Это же 
всё вам остаётся», - попыталась она унять толпу, проез-
жая мимо своих конюшен.  Слушать ее не стали -  сожг-
ли конюшню вместе с оставшимися там лошадьми.

Настоящее чудо, что  уцелела  часть  большого дома  
П.И. Аристова  в Алексеевской  слободе Курмыша,  где  
семья А. П. Шипилова  жила до  1918 года.

Усадьба после 1918 года была передана под  детский  
лагерь, затем интернат.  От  двухэтажного дома  остал-
ся лишь первый этаж,  но старые  двери и окна  до сих  
пор сохранили прежние  черты.

 Еще одна их  старинных построек  на территории  
этой  же  базы отдыха – дом  из  усадьбы   Александры  
Владимировны  Шипиловой, перевезенный в Курмыш   
в 30-х годах прошлого века из д. Ялма.

И только немногие старые церкви, словно крепости, 
смогли выстоять в неравной битве с людьми и со вре-
менем. Они стали памятниками поколениям людей, 
которые рождались и умирали, творили и воплощали 
себя в камне, в слове, в детях.

Пройдут десятилетия, прежде чем в запустелые хра-
мы начнет возвращаться жизнь.  Возвращается она 
вместе с людьми.

В 2004 году начались работы по очистке храма в Дея-
нове. Вкладывает в это свою душу и посвящает почти 

все свое время Валерий Курепин.
«Когда начали уборку в церкви, дело дошло и до усы-

пальницы. Все пространство до самого верха в ней 
было забито мусором.  Я знал, что там когда-то покои-
лись останки людей.  Поэтому не просто выносил хлам, 
весь мусор перетирал между ладонями - очень боялся, 
что вместе  с  грязью выброшу какие-то косточки. Ниче-
го из останков не нашел, ни единого фрагмента костей.  
Старики рассказывали о том, как в 30-х годах после 
закрытия   церкви растаскивались кости из склепа»

Потом занялись очисткой территории вокруг церкви. 
У одной из стен наткнулись на необычную земляную 
насыпь, сантиметров 60 высотой и принялись за убор-
ку ненужного грунта. Под ним и обнаружили множество 
человеческих костей – останки примерно 8-9 человек, 
в том числе несколько детских.  Они лежали прямо на 
уровне земли, лишь едва присыпанные землей.

Валерий бережно собрал все частицы в простой гроб 
и установил его в расчищенной усыпальнице.  Об этой 
находке стало известно из районной газеты.

Примерно в это же время в 2013 году далеко в Москве 
историей своего рода заинтересовалась одна из пра-
правнучек Александра Петровича Шипилова - Елена 
Аникина. История обнаруженных останков из усыпаль-
ницы Шипиловых стала известна ей. Это послужило 
поводом для первой экспедиции на свою историческую 
родину.

Та первая осенняя поездка 2013 года не баловала 
погодой. Но это не помешало получить настолько глу-
бокие впечатления от встречи с Курмышом, Деяновом, 
что она положила начало новой семейной традиции.

В 2014 году семья приехала в дни празднования 
памяти святых апостолов Петра и Павла для встречи с 
владыкой Силуаном, чтобы решить судьбу останков. По 
благословению владыки, они будут, как и раньше, поко-
иться в усыпальнице под алтарем храма с. Деянова.

В 2015 году семья собралась снова в день Петра и 
Павла уже для того, чтобы установить памятную таблич-
ку с именами усопших предков.

Потомки рода Шипиловых живут сейчас не только в 
России, но и в Германии, Канаде, Франции.  У многих из 
них появляется желание приехать и увидеть эти места 
своими глазами.

Многим из них настолько интересна история своего 
рода и этих мест, что ими сохранены и собраны уни-
кальные по своей ценности архивные документы и 
семейные фотографии столетней давности.

Существуют воспоминания Марии Александровны 
Персияниновой и Екатерины Александровны Левашо-
вой (дочерей А.П. Шипилова), с любовью рассказываю-
щие о жизни этой большой дружной семьи -  бесценные 
материалы, которые могли бы стать целой книгой.

Малая родина голосом предков   зовет к себе. А мно-
гих из Шипиловых уже не хочет отпускать.

БИБЛИОГРАФИЯ:
1. Из фондов Ульяновского Государственного архива
2. Воспоминания М.А. Персияниновой
3. Из книги «300 лет Пильне»
4. Из фонда Ленинской Государственной 
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 Елена АдушЕвА

П.А. Шипилов - устроитель храма в с. Деяново

Последний владелец усадьбы 
 в с. Деяново А.П. Шипилов
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Это надо знать
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Парку скоро юбилей

Соблюдайте правила  
безопасного поведения на воде!

В Нижегородскую область пришла жаркая погода. С 
потеплением увеличилось количество происшествий 
на воде и погибших на водоемах людей.

С 14 по 16 июля из воды были извлечены тела 8 по- 
гибших.

Так 15 июля в Автозаводском районе областного цен-
тра из озера Парковое водолазной группой аварийно-
спасательного отряда г. Н.Новгорода было извлечено тело 
мужчины, 1978 г.р. Как выяснилось, он купался в необору-
дованном месте, и предположительно находился в состоя-
нии алкогольного опьянения.

16 июля специалистами Приволжского регионально-
го поисково-спасательного отряда в 1,5 км от места про-
исшествия было найдено тело мужчины, пытавшего-
ся перейти реку вброд в с. Хвощевка Богородского райо-
на. Напомним, 12 июля около 6 часов вечера в единую 
дежурно-диспетчерскую службу Богородского района от 
очевидца поступило сообщение о том, что мужчину, пытав-
шегося перейти реку Кудьму вброд, снесло сильным тече-
нием. Местные жители пытались его спасти, но попытка не 
удалась,  и мужчина пропал из вида.

Также в воскресенье были извлечены тела ещё 3-х погиб-
ших на р. Волга в г. Бор, в Кстовском и Балахнинском райо-
нах: двух мужчин и одной женщины. Причины, обстоятель-
ства и личности погибших устанавливаются.

Купание в нетрезвом состоянии в необорудованных 
местах, отсутствие присмотра за детьми, неадекватная 
оценка своих физических возможностей и сил при купании 
– все это зачастую приводит к трагическим последствиям!

Нельзя забыВать проСтые 
праВила поВедеНия при купаНии:
- не оставляйте без присмотра детей;
- не входите в воду нетрезвыми;
- не ныряйте в незнакомых местах;
- не устраивайте в воде игр, связанных с захватами;
- не плавайте на надувных матрацах или камерах;
- умейте правильно рассчитывать свои силы.
Соблюдайте правила безопасного поведения на воде! От 

вашей сознательности во многом зависит ваша жизнь, а 
также здоровье и безопасность близких!

Николай  ГорбуНоВ,
государственный инспектор Фку «Центр

ГиМС МЧС россии по Нижегородской области»                                     

администрация пильнинского муниципаль-
ного района, согласно постановлению от 18 
июля 2017 года № 359,  выполняя отдельные 
государственные полномочия по опеке и попе-
чительству,  объявляет о проведении отбора 
организаций для осуществления отдельных 
полномочий органа опеки и попечительства 
в части отбора и подготовки граждан, выра-
зивших желание стать опекунами или попе-
чителями несовершеннолетних либо принять 
детей, оставшихся без попечения родителей, 
в семью на воспитание в иных, установленных 
законодательством рФ формах.

Для участия организациям необходимо предста-
вить в администрацию Пильнинского муниципаль-
ного района  (Нижегородская область, р.п. Пильна, 
ул.Урицкого д. 14. каб. 16)   заявление в произволь-
ной форме с указанием сведений об учредителе 
(учредителях) организации, полного наименования 
организации, ее юридического и почтового адре-
сов, адреса электронной почты, официального сай-
та в сети «Интернет» (при его наличии), основных 
направлений деятельности организации.

 К заявлению прилагаются:
1. Согласие учредителя (учредителей) на участие 

организации в отборе организаций и возложение на 
организацию полномочий (полномочия) органа опе-
ки и попечительства.

2. Копии учредительных документов организации, 
заверенные в установленном законодательством 
Российской Федерации порядке.

3. Копия документа, подтверждающего внесение 
записи о юридическом лице в Единый государствен-
ный реестр юридических лиц, заверенная в установ-
ленном законодательством Российской Федерации 
порядке.

4. Копия штатного расписания организации, заве-
ренная руководителем организации или уполномо-
ченным им лицом.

5. Другие документы по запросу органа опеки и 
попечительства, подтверждающие наличие у орга-
низации возможностей (материально-технических, 
кадровых и иных) для осуществления полномочий 

(полномочия) органа опеки и попечительства.
Показатели деятельности организаций, 
на основании которых будет 
осуществляться их отбор:
1. Характер и условия деятельности организации;
2. Соответствие основных направлений деятель-

ности организации полномочию органа опеки и 
попечительства;

3. Наличие в штате организации работников, спе-
циализирующихся по направлениям деятельно-
сти, соответствующим полномочию органа опеки и 
попечительства;

4. Наличие у организации материально-
технических и иных возможностей для осущест-
вления полномочия органа опеки и попечитель-
ства в пределах территории Пильнинского муници-
пального района, либо нескольких муниципальных 
образований;

Наличие у организации опыта работы 
по следующим направлениям:
1. Защита прав и законных интересов несовер-

шеннолетних граждан, в том числе оставшихся без 
попечения родителей, либо находящихся в обста-
новке, представляющей действиями или бездей-
ствием родителей угрозу их жизни или здоровью 
либо препятствующей их нормальному воспитанию 
и развитию.

2. Профилактика безнадзорности и беспризорно-
сти, социального сиротства, жестокого обращения с 
несовершеннолетними гражданами.

3. Оказание несовершеннолетним гражданам, в 
том числе оставшимся без попечения родителей, а 
также гражданам, в семьи которых переданы такие 
несовершеннолетние граждане, услуг по социально-
му, медицинскому, психологическому и (или) педа-
гогическому сопровождению.

4. Подготовка граждан, выразивших желание 
стать опекунами или попечителями несовершенно-
летних граждан либо принять детей, оставшихся без 
попечения родителей, в семью на воспитание в иных 
установленных семейным законодательством Рос-
сийской Федерации формах.

Срок подачи заявок на участие до 20.08.2017 г.
контактная информация: по телефону 
8 (831) 92-5-15-39, сайт -  pilna.omsu-nnov.ru

Будущих опекунов и попечителей будут готовить 
организации, имеющие полномочия

Это интересно

«Скоро парку юбилей,
Пригласим сюда гостей,
Вспомним молодость и тех,
Кто в подарок нам когда-то
Парк оставил для утех» 
- так с любовью пишет о пар-

ке наша жительница, поэтесса 
раиса Васильева (Жесткова).

Совсем недавно, всего 10 лет 
тому назад вели мы разговор о 
парке, его состоянии, и было это 
в год его 50-летия. В «Сельской 
трибуне была большая статья о 
парке «40 лет Октября». Многие 
на нее откликнулись: кто сти-
хами, кто простыми словами, а 
между тем, осенью 2017 года 
ему исполнится 60 лет. Симво-
лично, что эта дата совпадает 
и со 100-летием Октябрьской 
революции, и с объявленным в 
России Годом экологии.

О том, как парк наш появил-
ся, мы уже говорили в газете, 
хотя многие, а особенно гости 
поселка, думают, что этот кусо-
чек леса был оставлен во время 
застройки Пильны. А он поса-
жен жителями Пильны осенью 
1957 года. Пьяна и парк, как 
брат с сестрой встретились и 
живут бок о бок, дополняя друг 
друга. Ведь от Пильны до Пья-
ны, когда еще не было улиц Реч-
ной и Калинина, до самой Крас-
ноярки (ул. 1 Мая) был огром-
ный песчаный пустырь с колюч-
ками «перекати поле». И вот 
смотрите, какой результат! Но 
чтобы он был, пришлось жите-
лям его не только посадить, но 
и выхаживать. Его «родители» 
помнят, как поливала каждая 
организация свою аллею, каж-
дый год убирали листву и поло-
манные ветки. Парк рос и радо-
вал нас своей нежной листвой 
весной, яркой окраской осенью 
и серебром веток зимой. Даже 
не использовали в первое вре-
мя парк для праздничных гуля-
ний, их проводили за Пьяной. И 
только потом проводили в парке 
9 Мая, дни молодежи, пионер-
ские слеты.

Долго приживались в парке 
скамейки. Их постоянно чем-то 
портили. Изгородь была дере-
вянная, и местами можно было 
заехать в парк на машине и на 
мотоцикле, иногда привязывали 

скот пастись. И только с появ-
лением охранников парк стал 
приходить в себя. Надо сказать 
спасибо супругам Ермолаевым 
Нине Михайловне и Алексан-
дру Михайловичу, жили рядом 
и все время за ним смотрели. 
Некоторое время парк охранял 
В.А. Беспалов, и вот уже более 
10 лет за парком следит Юрий 
Николаевич Харитонов. 

Мы видим, как парк преобра-
зился, и в этом большая заслу-
га бывшего главы поселковой 
администрации Н.В. Ваганова и 
главы МСУ городского поселе-
ния «р.п. Пильна» Л.В. Пединой. 
А сделано в парке очень много: 
замечательная изгородь с запи-
рающимися воротами, чтоб не 
заезжали автомашины, асфаль-
тированная центральная аллея, 
функционирует простейший 
пляж, оборудованный разде-

валкой, есть заход в воду, уста-
новлены мусорные контейнеры. 
На старом постаменте установ-
лен «Белый ангел», есть кра-
сивая скамейка для молодоже-
нов и «Дерево любви», обзор-
ная веранда, к которой ведет 
асфальтированная дорожка, 
там же рядом навес со столом.

Парк кормит нас грибами: 
сыроежки, подберезовики, вол-
нушки и даже попадаются чер-
ные грузди. В парке проводят 
свободное от лечения время 
отдыхающие реабилитационно-
го центра. Зимой в парке про-
ложена лыжня на освещенном 
месте.

Ежегодно через Пьяну у пар-
ка делают переходной мостик, 
в этом году он был сделан уже 
в мае.

Когда сажали парк, с вос-
точной стороны еще была 

птицефабрика, и толь-
ко с ее ликвидацией при-
шлось заново сажать деревья.

Готовя эту статью, я со мно-
гими жителями разговаривала, 
чтобы узнать их мнение о пар-
ке. Отклики разные: не очень 
нравятся мостки для купания, 
неплохо бы сделать отдель-
но купаленку для детей - где-
то детям надо учиться плавать, 
очень мало посажено цветов на 
площадке с ангелом, за ними 
никто не смотрит, а можно было 
со школой договориться, чтоб 
дети взяли над цветами в пар-
ке шефство. Хорошо бы иметь 
на время купального сезона 
дежурную лодку у пляжа. Мно-
гие предлагают провести «День 
рождения парка», ведь еще 
живы его «родители», они мно-
го могут вспомнить о его зарож-
дении. Можно провести конкурс 

стихов о парке, ведь он этого 
заслуживает.

А мне сегодня хочется обра-
титься к нашей молодежи: ведь 
парк теперь ваш, берегите его, 
пресекайте любые попытки что-
то сломать, испортить.

Вот как продолжает Раиса 
Николаевна свое стихотворение 
о парке:

«Октябрю на 40 лет
Появился парк на свет.
И сажали здесь всем миром
Кто березку, кто рябину.
Вот теперь тот день настал,
Парк любимым местом стал.
Свадьбы, парочки, детишки,
И с коляской здесь, 
                          и с книжкой –
Все приходят погулять.
Словом, просто благодать!»

екатерина ГалкиНа.
Фото Дины Денисовой
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